

## Séance 01 :

### Introduction

La grammaire générative et transformationnelle (GGT) a profondément marqué la linguistique dans le monde entier dans la deuxième moitié du 20<sup>e</sup> siècle. Elle reste associée à son fondateur Noam Chomsky, l'un des plus grands linguistes du 20<sup>e</sup> siècle.

Une des grandes nouveautés de la GGT a été de remettre en cause les théories behavioristes sur l'acquisition du langage et la méthodologie empiriste en linguistique.

La GGT est apparue à la fin des années 50 aux Etats-Unis avec la publication de l'ouvrage ***Structures syntaxiques*** de N. Chomsky en 1957. A cette époque-là, la linguistique américaine est essentiellement structuraliste et elle évolue très vite. C'est l'un des domaines des sciences humaines les plus développés. Ce domaine est dominé alors par ce qu'on appelle « l'empirisme ».

Celui-ci stipule que toute connaissance provient de l'expérience, et seulement d'elle. Tout apprentissage se fait par des généralisations inductives à partir de l'expérience fournie par nos sens. Au départ, l'enfant est une ardoise vierge, sans prédisposition particulière structurant l'acquisition du savoir. Les maîtres mots en linguistique sont donc *données, observation des données, règles inférées des données*.

Une description linguistique est donc constituée uniquement des observables et des règles ou affirmations qu'on peut extraire directement des observables par l'application de procédures mécaniques. Le but de la linguistique structurale est de découvrir, d'établir une grammaire (la description complète de la langue et de son fonctionnement) en exécutant un certain nombre d'opérations sur un corpus.

Il faut savoir que « Grammaire » ne signifie pas grammaire de type scolaire s'opposant au lexique, ou à la phonologie. La grammaire d'une langue, c'est l'ensemble de la description de cette langue et de son fonctionnement, lexique, phonologie, morphologie compris, et, pour Chomsky, c'est l'ensemble de la production des phrases de cette langue.

*Chomsky propose une description en deux niveaux : 1. La structure des constituants immédiats et 2. Les transformations.*

### **Questions et réponses :**

1. Où, quand et dans quel contexte la GGT est-elle née ?

La Grammaire Générative est née aux Etats-Unis à la fin des années 1950 grâce au linguiste américain Noam Chomsky, son fondateur.

Au moment de son émergence, le domaine de la linguistique était en grande évolution et était dominé par le structuralisme empiriste. La GGT apparaît à sa naissance comme une critique du structuralisme dominant.

2. Quel est le principe de base du structuralisme empiriste ?

Toute recherche en linguistique doit se baser sur l'expérience (l'observation). L'empirisme est une méthode qui repose seulement sur l'expérience, sur les données collectées par l'expérience.

3. Que signifie le mot « grammaire » en GGT ?

Ici, le mot « grammaire » ne renvoie pas à la grammaire de type scolaire (celle que les élèves apprennent à l'école).

Il renvoie à la description d'une langue, de son fonctionnement, etc. On peut dire que c'est un synonyme du mot « linguistique » puisque la GGT a pour objet d'étude la langue. Pour Chomsky, c'est l'ensemble de la production des phrases de cette langue.

4. On s'intéresse à quoi exactement en GGT ?

Le travail de la GGT consiste à décrire la façon dont les phrases de la langue sont générées ou produites.